

LETTRE D'INFORMATION

ACTUALITÉS

LES 20 ANS DE LA LOI DE BIOÉTHIQUE PORTANT CRÉATION DES ESPACES DE REFLEXION ETHIQUE REGIONAUX (ERER) 2004-2024

Il y a 20 ans, la **loi du 06 août 2004** relative à la bioéthique inscrivait la création des Espaces de Réflexion Ethique Régionaux (ERER). « *Des espaces de réflexion éthique sont créés au niveau régional ou interrégional ; ils constituent, en lien avec des centres hospitalo-universitaires, des lieux de formation, de documentation, de rencontre et d'échanges interdisciplinaires sur les questions d'éthique dans le domaine de la santé. Ils font également fonction d'observatoires régionaux ou interrégionaux des pratiques au regard de l'éthique. Ces espaces participent à l'organisation de débats publics afin de promouvoir l'information et la consultation des citoyens sur les questions de bioéthique* ».



L'arrêté du 4 janvier 2012 fixera les missions, l'organisation et le fonctionnement de ces espaces qui se mettront en place progressivement dans chaque région. L'Espace régional éthique Midi-Pyrénées (EREMIP) » et l'Espace régional éthique Languedoc-Roussillon se sont constitués en 2014.

C'est en 2017, dans le cadre de la réforme territoriale, que l'Espace régional de réflexion éthique Occitanie a été constitué par la fusion des Espaces de réflexion éthique Midi-Pyrénées et Languedoc-Roussillon .

[En savoir plus](#)



[AGENDA]

Le colloque national des Espaces de Réflexion Ethique Régionaux se déroulera du 6 au 8 novembre 2024 à Lyon sur le thème "Éthique et management en santé". A cette occasion, seront également mis à l'honneur les 20 ans des lois de bioéthique portant création des Espaces de Réflexion Ethique Régionaux.

[En savoir plus](#)



26
SEPT. 2024

CIN'ÉTHIQUE
TOULOUSE - Cinéma ABC



CIN'ÉTHIQUE est une collaboration entre l'Espace régional de réflexion Éthique Occitanie, le Master mention éthique du soin et de la recherche (Universités Toulouse Capitole, Toulouse Jean-Jaurès et Paul Sabatier), la Mission Culture de la Direction des bibliothèques et le cinéma ABC.



Réparer les vivants

DE KATELL QUILLVERÉ (2016)

Projection suivie d'un débat

Tous donateurs, tous receveurs ?

Débat sur le don d'organes, enjeux éthiques et médicaux

La projection sera suivie d'un débat sur le don d'organes. Il sera animé par le **Dr Guillaume Ducos**, médecin coordonnateur des prélèvements d'organes et de tissus au CHU de Toulouse, **Marianne Diquelou** et **Marie André**, infirmières coordinatrices des prélèvements d'organes et de tissus au CHU Toulouse, **Flora Bastiani**, maîtresse de conférences HDR en éthique de la santé de l'Université Toulouse 2 Jean Jaurès, **Xavier Bioy**, vicedoyen de la faculté de droit de Toulouse, co-directeur du master "Éthique-Soin et recherche" et le **Pr Michel Clanet**, directeur de l'ERE Occitanie.

Infos et réservation

01
OCT. 2024

CIN'ÉTHIQUE
MONTPELLIER - Bâtiment historique de la faculté de médecine de Montpellier - Amphithéâtre d'Anatomie



Quand tu seras grand

D'ANDRÉA BESCOND ET ÉRIC MÉTAYER (2024)

Yannick est aide-soignant dans une maison de retraite. Entre pression permanente et restrictions budgétaires, il fait face au manque de moyens avec une bonne humeur contagieuse. Mais lorsqu'on lui impose de partager le réfectoire avec une classe d'enfants, la situation se complique.

Débat. Renforcer les liens entre générations : un mélange disruptif mais salubre



cinethique@gmail.com

03
OCT. 2024

Le mal à dire dans le soin

Qu'expriment les tabous linguistiques face à la maladie ?

MONTPELLIER - Site historique de la faculté de médecine - Amphithéâtre d'anatomie

Espace de réflexion éthique Occitanie

vous invite à la conférence-débat

LE MAL À DIRE DANS LE SOIN

QU'EXPRIMENT LES TABOUS LINGUISTIQUES FACE À LA MALADIE ?

Jeudi 3 octobre 2024 à 18h

Site historique de la faculté de Médecine, amphithéâtre d'anatomie, 2 rue de l'École de Médecine, Montpellier

Avec la participation de

- Arnaud Bourdin, PU-PH en pneumologie au CHU de Montpellier;
- Vanessa Fall-Caillole, aide-soignante en soins palliatifs à l'Institut du cancer de Montpellier;
- Laurent Lemaître, psychologue en onco-pédiatrie au CHU de Montpellier;
- Gail Taillefer, présidente de la commission des usagers à l'Oncopole de Toulouse;

et le témoignage d'un patient

« Le mal à dire dans le soin »

On le sait, parler de la mort ne fait pas mourir. Et pourtant, ce n'est jamais une évidence. Elle reste du domaine de l'innommable, surtout face à la maladie grave. D'où l'usage de métaphores, de périphrases, d'euphémismes et d'autres subterfuges discursifs d'évitement.

Que disent les tabous de notre société de laquelle la mort est bannie ? Si le langage est le reflet de nos représentations, quels sont les enjeux d'un tel escamotage dans les soins ?

L'exemple du cancer s'impose. Le mot même sidère, anéantit, terrifie lors d'une annonce médicale. Jusque dans les avis de décès et hommages nécrologiques, il est souvent remplacé par l'expression consacrée de « longue maladie ».

Nommer les choses et les maux, est-ce leur donner un surcroît d'existence ou cela peut-il soulager la personne en fin de vie en libérant la parole ? Comment faire preuve de sincérité sans renoncer à la douceur ? Occulter la réalité ou en masquer la dureté revient-il à opter pour une certaine sérénité ?

Au risque de malentendus, l'ambiguïté est-elle de mise pour rester en relation dans le soin ? Dans la triangulation enfants malades – parents – soignants, le tabou de la mort est souvent exacerbé. L'évitement discursif risque-t-il d'exercer un poids et une pression supplémentaires sur l'enfant en fin de vie ?

Autant de questions que nous soulèverons avec les intervenants invités à cette rencontre.

Contact **Pascaline Rocher**
pascaline-rocher@chu-montpellier.fr



Le mal à dire dans le soin

[AGENDA]

Colloque "Protection des majeurs en situation de vulnérabilité : regards croisés France-Québec sur un droit en mutation"

24-25 octobre 2024 - Université Toulouse Capitole - Arsenal - Amphithéâtre Maury

Colloque co-organisé par
L'INSTITUT DE DROIT PRIVÉ &
LA CHAIRE DE RECHERCHE ANTOINE-TURMEL
SUR LA PROTECTION JURIDIQUE DES AÎNÉS

24-25 OCTOBRE 2024
Bâtiment de l'Arsenal
Université Toulouse Capitole
Amphithéâtre E - Maury

PROTECTION DES MAJEURS EN SITUATION DE VULNÉRABILITÉ

regards croisés France-Québec sur un droit en mutation

Sous l'organisation de Mme Maryline BRUGGEMAN, maître de conférences en droit privé et sciences criminelles de l'Institut de Droit Privé.

Colloque co-organisé par l'Institut de Droit Privé et la Chaire de recherche Antoine-Turmel sur la protection des aînés.

Informations et inscription

L'éthique d'une sobriété du soin et de sa gestion pour plus d'équité solidaire et d'efficacité

Par Jacques Bringer, président du Conseil d'orientation, ERE Occitanie

Le consumérisme et le gaspillage en soins ont des conséquences lourdes :

- Sanitaires : iatrogénie, difficultés d'accès aux soins...
- Sociales : inégalités...
- Écologiques : impact environnemental.
- Économiques : soutenabilité, impact sur les salaires...

Ils s'opposent à la préservation du bien commun qu'est l'équité solidaire pour atténuer les inégalités en santé.

La **sobriété en santé**, à l'opposé de la privation, est un mode d'exercice médical et soignant et de consommation en soins qui privilégie **la pertinence et la qualité** à la quantité.

[Lire la suite](#)

Dossier thématique ERE Occitanie sur la "fin de vie"

Un article complémentaire a été ajouté au dossier thématique consacré à la "fin de vie" sur le site Internet de l'ERE Occitanie.

Il s'agit d'une note rédigée par le Pr Pierre-François Perrigault, "L'exception d'euthanasie : un dispositif sans objet".

[Consulter le dossier thématique](#)



UNIVERSITÉ D'ÉTÉ
ÉTHIQUE ET MALADIES NEURO-ÉVOLUTIVES
DILEMMES ET CHOIX DES PERSONNES MALADES ET DES PROCHES
MARSEILLE 19 AU 21 SEPTEMBRE 2024

Du 19 au 21 septembre à Marseille s'est tenue l'Université d'été "Éthique et maladies neuro-évolutives" sur le thème "Les dilemmes et les choix des personnes malades et des proches" organisée par l'Espace éthique Ile-de-France et l'Espace éthique PACA-Corse. Le Pr Michel Clanet, directeur de l'ERE Occitanie y a présidé la séquence « Actualités de la recherche » lors de la Cérémonie d'ouverture. Les vidéos de cette Université d'été seront mises en ligne prochainement.



[Plus d'infos](#)

Visitez notre site web



Contactez-nous par email

Siège à Toulouse

Site de Montpellier



Suivez-nous sur les réseaux

Toulouse

Montpellier

